

Christ dans le livre des Proverbes.

Cette prédication sera prêchée en deux parties :

Un avertissement (versets 20 à 32) et une promesse de bénédictions (verset 33).

Le Nouveau Testament représente Jésus-Christ comme l'aboutissement de la sagesse de l'Ancien Testament. En Marc 6 :2 nous lisons, ***quand le sabbat fut venu, Il se mit à enseigner dans la synagogue. Ses nombreux auditeurs étaient étonnés et disaient : D'où cela lui vient-il ? Quelle est cette sagesse qui lui a été donnée ? Et comment de tels miracles se font-ils par ses mains ?***

En fait le Nouveau Testament révèle que le Seigneur est l'incarnation même de la sagesse de Dieu. En 1 Corinthiens 1 :23 et 30 et 31 nous lisons, ***mais pour ceux qui sont appelés, tant Juifs que Grecs, Christ, puissance de Dieu et sagesse de Dieu. 30, or, c'est par Lui que vous êtes en Christ-Jésus qui, de par Dieu, a été fait pour nous sagesse, et aussi justice, sanctification et rédemption, 31 afin, comme il est écrit : Que celui qui se glorifie se glorifie dans le Seigneur.***

Colossiens 2 :3 nous dit qu'en ***Christ, sont cachés tous les trésors de la sagesse et de la connaissance.***

Ce que nous pouvons donc dire de la Sagesse que nous trouvons dans notre passage, c'est qu'elle représente notre Seigneur Jésus-Christ, Lui la sagesse divine.

Proverbes 1 :20 à 33

La Sagesse crie dans les rues, elle élève sa voix dans les places, 21 elle crie à l'entrée des lieux bruyants, à l'entrée des portes, dans la ville, elle prononce ses paroles : 22 Jusques à quand, stupides, aimerez-vous la stupidité ?

Jusques à quand les moqueurs se plairont-ils à la moquerie, et les insensés haïront-ils la connaissance ? 23 Revenez pour (écouter) mes réprimandes ! Voici que je répandrai sur vous mon esprit, je vous ferai connaître mes paroles.

24 Puisque j'ai appelé, et que vous avez résisté, puisque j'ai étendu ma main, et que personne n'y a prêté attention, 25 puisque vous avez rejeté tous mes conseils, et que vous n'avez pas voulu de mes réprimandes, 26 moi aussi, je rirai quand vous serez dans le malheur, je me moquerai quand la terreur

viendra sur vous, 27 quand la terreur viendra sur vous comme une tempête, et que le malheur arrivera sur vous comme un tourbillon, quand l'angoisse et la détresse viendront sur vous. 28 Alors ils m'appelleront, et je ne répondrai pas, ils me chercheront et ne me trouveront pas.

29 Parce qu'ils ont haï la connaissance, et qu'ils n'ont pas choisi la crainte de l'Éternel, 30 parce qu'ils n'ont pas voulu de mes conseils, et qu'ils ont dédaigné toutes mes réprimandes, 31 ils se nourriront du fruit de leur conduite et se rassasieront de leurs (propres) conseils, 32 car l'égarement des stupides les tue, et l'insouciance des insensés les perd, 33 mais celui qui m'écoute aura la sécurité dans sa demeure, il vivra tranquille sans craindre le malheur.

Comme je vous le disait plus haut, notre texte n'est pas seulement un avertissement, c'est aussi une promesse. La Sagesse offre la sécurité, la paix, et la protection à ceux qui l'écoutent. Mais elle nous met aussi en garde. Refuser son appel, c'est choisir la peine et l'égarement.

Dans les versets 20 et 21 nous lisons que *la Sagesse crie dans les rues, elle élève sa voix dans les places, 21 elle crie à l'entrée des lieux bruyants, à l'entrée des portes, dans la ville, elle prononce ses paroles.*

La Sagesse n'est pas cachée ou réservée à une élite. Elle n'est pas passive. Elle agit, elle parle, elle interpelle. Elle se tient à l'entrée des villes, là où les gens passent, là où les décisions se prennent. Elle ne se contente pas d'attendre qu'on vienne à elle, elle vient à nous et elle invite, tout comme le Seigneur Lui-même quand Il invite, *venez à moi, vous tous qui êtes fatigués et chargés, et je vous donnerai du repos. 29 Prenez mon joug sur vous et recevez mes instructions, car je suis doux et humble de cœur, et vous trouverez du repos pour vos âmes. 30 Car mon joug est aisé, et mon fardeau léger.*

Matthieu 11 :28 à 30

Pourtant nous voyons bien quand dans le verset 22, la sagesse s'adresse surtout aux stupides, c'est-à-dire, ceux qui aiment leur ignorance. Aux moqueurs, ce sont ceux qui ridiculisent la vérité. Et enfin aux insensés, ceux qui rejettent la connaissance de Dieu.

Jusques à quand, stupides, aimerez-vous la stupidité ?

Jusques à quand les moqueurs se plairont-ils à la moquerie, et les insensés haïront-ils la connaissance ?

À travers ce passage, Dieu ne cherche pas à nous humilier, mais à nous réveiller. Quand Il nous interpelle sur nos choix, nos habitudes ou nos résistances, ce n'est pas pour nous condamner, mais pour nous faire revenir à Lui. Il voit plus loin que nous, Il connaît les conséquences de nos égarements, et Il nous aime trop pour nous laisser nous perdre.

Et c'est ici que le verset 23 prend tout son sens. Il ne s'agit pas seulement d'une invitation, mais d'un appel urgent à changer de voie, **revenez pour (écouter) mes réprimandes ! Voici que je répandrai sur vous mon esprit, je vous ferai connaître mes paroles.**

Remarquez bien comment ce verset commence, **revenez**. Il ne dit pas **venez**, mais **revenez**.

Et vous serez d'accord avec moi pour dire que revenir, implique le fait que nous sommes déjà venus une première fois ! Peut-être avons-nous déjà entendu Sa voix, ressenti Son appel, ou même fait un pas vers Lui. Mais quelque part, nous nous sommes éloignés, distraits, ou endurcis, dans ce cas, revenons à Lui. Dieu ne nous demande pas forcément de partir de zéro. Il nous dit, **revenez**. C'est un appel à revenir vers Lui, à retrouver cette relation, cette écoute, cette dépendance à Sa Parole. Et la promesse qui en découle est formidable, **je répandrai sur vous mon esprit, je vous ferai connaître mes paroles.**

Promesse pleine d'espérance, mais à peine le verset 23 fini que nous lisons du verset 24 au verset 32, **puisque j'ai appelé, et que vous avez résisté, puisque j'ai étendu ma main, et que personne n'y a prêté attention, 25 puisque vous avez rejeté tous mes conseils, et que vous n'avez pas voulu de mes réprimandes, 26 moi aussi, je rirai quand vous serez dans le malheur, je me moquerai quand la terreur viendra sur vous, 27 quand la terreur viendra sur vous comme une tempête, et que le malheur arrivera sur vous comme un tourbillon, quand l'angoisse et la détresse viendront sur vous.**

28 Alors ils m'appelleront, et je ne répondrai pas, ils me chercheront et ne me trouveront pas. 29 Parce qu'ils ont haï la connaissance, et qu'ils n'ont pas choisi la crainte de l'Éternel, 30 parce qu'ils n'ont pas voulu de mes conseils, et qu'ils ont dédaigné toutes mes réprimandes, 31 ils se nourriront du fruit de leur conduite et se rassasieront de leurs (propres) conseils, 32 car l'égarement des stupides les tue, et l'insouciance des insensés les perd.

En lisant ce passage, je pense à celui de Jean 1 :9 et 10. **(Christ) est la véritable lumière qui, en venant dans le monde, éclaire tout homme. 10 Elle était dans le monde, et le monde a été fait par elle, et le monde ne l'a pas connue. 11 Elle est venue chez les siens, et les siens ne l'ont pas reçue.**

La lumière est venue dans le monde en la personne de Christ, mais les hommes l'ont repoussé parce qu'ils ont préféré les ténèbres. De même, la Sagesse, dans notre passage, ne se contente pas de murmurer dans l'ombre, elle se dresse sur les places publiques, **elle crie à l'entrée des lieux bruyants, à l'entrée des portes, dans la ville, elle prononce ses paroles.**

Tout comme ce passage en Esaïe 55 :1 à 3, **ô vous tous qui avez soif, venez vers les eaux, même celui qui n'a point d'argent ! Venez, achetez et mangez, venez, achetez du vin et du lait, sans argent, sans rien payer !**

2 Pourquoi pesez-vous de l'argent pour ce qui n'est pas du pain ?

Pourquoi peinez-vous pour ce qui ne rassasie pas ?

Écoutez-moi donc et mangez ce qui est bon, et vous vous délecterez de mets succulents. 3 Tendez l'oreille et venez à moi, écoutez, et votre âme vivra, Je conclurai avec vous une alliance éternelle, celle de la bienveillance fidèle envers David.

Pourtant, malgré ses appels, les hommes ont résisté, détourné leurs oreilles, ignoré ses avertissements. Alors viendra le temps où, dans leur détresse, ils la chercheront désespérément, mais elle ne répondra plus.

Ils tendront les mains vers elle, mais ne la trouveront plus.

Je ne sais pas si nous comprenons pleinement ces Paroles terribles.

28 Alors ils m'appelleront, et je ne répondrai pas, ils me chercheront et ne me trouveront pas.

Comme au temps de Noé, quand les gens se moquaient de lui pendant qu'il construisait l'arche. Jour après jour, Noé les appelait à entrer dans l'arche pour être sauver, mais ils ont ri, ignoré ses avertissements, et continué leur vie comme si de rien n'était. Pourtant, quand les eaux ont commencé à monter, recouvrant leurs maisons et leurs rues, il était trop tard. La porte de l'arche était fermée. Fermée par Dieu Lui-même.

Leurs rires se sont alors changés en désespoir, et leur indifférence en tragédie.

C'est exactement la même chose pour ceux qui rejette la sagesse, pour tous ceux qui rejette le Seigneur Jésus-Christ !

Et c'est vrai que le verset, ***28 alors ils m'appelleront, et je ne répondrai pas, ils me chercheront et ne me trouveront pas***, peut paraître terrible, mais en fait il exprime une réalité profonde, **nos choix ont toujours des conséquences !**

La Sagesse ne se réjouit pas de notre souffrance, mais elle nous avertit que si nous persistons dans l'égarement, nous en subirons les fruits.

Christ, qui est la sagesse incarnée nous avertit tout autant :

Rejeter la Sagesse (Proverbes)	Rejeter Christ (Nouveau Testament)	Conséquences
Pro 1 :29, parce qu'ils ont haï la connaissance, et qu'ils n'ont pas choisi la crainte de l'Éternel	Jean 3 :19, la lumière est venue dans le monde, et les hommes ont aimé les ténèbres plus que la lumière, parce que leurs œuvres étaient mauvaises.	Souffrance et égarement
Pro 1 :31, ils se nourriront du fruit de leur conduite et se rassasieront de leurs propres conseils	2 Thess 1 :9, ils auront pour juste châtiment une ruine éternelle, loin de la face du Seigneur et de la gloire de sa force	Nos choix ont des fruits, temporels et parfois éternels
Pro 1 :28, alors ils m'appelleront, et je ne répondrai pas, ils me chercheront et ne me trouveront pas	Mtt 7 :23, alors je leur déclarerai : Je ne vous ai jamais connus retirez-vous de moi, vous qui commettez l'iniquité	Il arrivera un temps où il sera trop tard pour répondre

Deux choix, deux voies

1. Ignorer la voix de la sagesse, ignorer Jésus-Christ, et en subir les conséquences, comme nous les avons vus dans ce passage de Proverbes 1.
2. Écouter et retenir la voix de la Sagesse pour la mettre en pratique et obtenir la promesse qui se trouve dans le verset 33, ***mais celui qui m'écoute aura la sécurité dans sa demeure, il vivra tranquille sans craindre le malheur.***

Cristo en el libro de Proverbios.

Esta predicación será presentada en dos partes:

Una advertencia (versículos 20 al 32)

Una promesa de bendición (versículo 33).

El Nuevo Testamento presenta a Jesucristo como la culminación de la sabiduría del Antiguo Testamento. En Marcos 6:2 leemos: *Cuando llegó el día de reposo, comenzó a enseñar en la sinagoga; y muchos, oyéndole, se admiraban, diciendo: ¿De dónde tiene éste estas cosas? ¿Y qué sabiduría es esta que le es dada, y estos milagros que por sus manos son hechos?*

En realidad, el Nuevo Testamento revela que el Señor es la encarnación misma de la sabiduría de Dios. En 1 Corintios 1:23-31 leemos, *mas para los llamados, así judíos como griegos, Cristo poder de Dios, y sabiduría de Dios. 30 Mas por él estás vosotros en Cristo Jesús, el cual nos ha sido hecho por Dios sabiduría, justificación, santificación y redención; 31 para que, como está escrito: El que se gloria, gloriése en el Señor.*

Colosenses 2:3 nos dice, *en quien están escondidos todos los tesoros de la sabiduría y del conocimiento.*

Por lo tanto, podemos decir que la Sabiduría que encontramos en nuestro pasaje representa a nuestro Señor Jesucristo, Él es la sabiduría divina.

Proverbios 1:20-33.

La sabiduría clama en las calles, Alza su voz en las plazas; 21 En las encrucijadas de los caminos grita, Y a las puertas de la ciudad dice sus razones: 22 ¿Hasta cuándo, oh simples, amaréis la simpleza, Y los burladores desearán el burlarse, Y los necios aborrecerán la ciencia? 23 Volveos a mi repremisión; He aquí yo derramaré mi espíritu sobre vosotros, Y os haré saber mis palabras.

24 Por cuanto llamé, y no quisisteis oír, Extendí mi mano, y no hubo quien atendiese, 25 Antes desechasteis todo consejo mío, Y mi repremisión no quisisteis, 26 También yo me reiré en vuestra calamidad, Y me burlaré cuando os venga lo que teméis; 27 Cuando venga como una destrucción lo que teméis, Y vuestra calamidad llegue como un torbellino; Cuando sobre vosotros venga tribulación y angustia. 28 Entonces me llamarán, y no responderé; Me buscarán de mañana, y no me hallarán.

**29 Por quanto aborrecieron la sabiduría, Y no escogieron el temor de Jehová,
30 Ni quisieron mi consejo, Y menospreciaron toda mi repremisión, 31 Por tanto, comerán del fruto de su camino, Y se hartarán de sus propios consejos.
32 Porque el desvío de los simples los matará, Y la prosperidad de los necios los echará a perder; 33 Mas el que me oyere, habitará confiadamente, Y vivirá tranquilo, sin temor del mal.**

Como os decía antes, nuestro texto no es solo una advertencia, sino también una promesa. La Sabiduría ofrece seguridad, paz y protección a quienes la escuchan. Pero también nos advierte. Rechazar su llamado es elegir el sufrimiento y el extravío.

En los versículos 20 y 21 leemos que la Sabiduría clama en las calles, alza su voz en las plazas, grita en las encrucijadas de los caminos, a las puertas de la ciudad dice sus razones.

La Sabiduría no está escondida ni reservada para una élite. No es pasiva. Actúa, habla, interpela. Se sitúa a la entrada de las ciudades, donde la gente pasa, donde se toman decisiones.

No se limita a esperar que vengan a ella, sino que viene a nosotros e invita, tal como el Señor mismo cuando dice: **Venid a mí todos los que estáis trabajados y cargados, y yo os haré descansar. Llevad mi yugo sobre vosotros, y aprended de mí, que soy manso y humilde de corazón; y hallaréis descanso para vuestras almas; porque mi yugo es fácil, y ligera mi carga** (Mateo 11:28-30).

Sin embargo, vemos claramente en el versículo 22 que la sabiduría se dirige especialmente a los simples, es decir, a quienes aman su ignorancia; a los burladores, quienes se ríen de la verdad; y a los necios, quienes rechazan el conocimiento de Dios. **¿Hasta cuándo, oh simples, amaréis la simpleza? ¿Y los burladores desearán el burlarse, y los necios aborrecerán la ciencia?**

A través de este pasaje, Dios no busca humillarnos, sino despertarnos. Cuando nos interpela sobre nuestras elecciones, hábitos o resistencias, no es para condenarnos, sino para hacernos volver a Él. Él ve más allá que nosotros, conoce las consecuencias de nuestros extravíos, y nos ama demasiado para dejarnos perder. Es aquí donde el versículo 23 adquiere todo su sentido. No se trata solo de una invitación, sino de un llamado urgente a cambiar de camino: **Volveos a mi repremisión; he aquí yo derramaré mi espíritu sobre vosotros, y os haré saber mis palabras.**

Observen bien cómo comienza este versículo: **volveos**. No dice *venid*, sino **volveos**.

Estarán de acuerdo conmigo en que *volver* implica que ya hemos venido una primera vez. ¡Quizás ya hemos escuchado Su voz, sentido Su llamado, o incluso dado un paso hacia Él! Pero en algún momento, nos hemos alejado, nos hemos distraído o endurecido. En ese caso, volvamos a Él. Dios no nos pide necesariamente que empecemos desde cero. Él nos dice: **volveos**.

Es un llamado a regresar a Él, a recuperar esa relación, esa escucha, esa dependencia de Su Palabra. Y la promesa que surge de esto es maravillosa: **yo derramaré mi espíritu sobre vosotros, y os haré saber mis palabras.**

Promesa llena de esperanza, pero apenas termina el versículo 23, leemos del versículo 24 al 32: **Por cuanto llamé, y no quisisteis oír, extendí mi mano, y no hubo quien atendiese, antes desecharisteis todo consejo mío, y mi repremisión no quisisteis, también yo me reiré en vuestra calamidad, y me burlaré cuando os venga lo que teméis; cuando venga como una destrucción lo que teméis, y vuestra calamidad llegue como un torbellino; cuando sobre vosotros venga tribulación y angustia.**

Entonces me llamarán, y no responderé; me buscarán de mañana, y no me hallarán. Por cuanto aborrecieron la sabiduría, y no escogieron el temor de Jehová, ni quisieron mi consejo, y menospreciaron toda mi repremisión, por tanto, comerán del fruto de su camino, y se hartarán de sus propios consejos. Porque el desvío de los simples los matará, y la prosperidad de los necios los echará a perder.

Al leer este pasaje, pienso en Juan 1:9-11: **Aquella luz verdadera, que alumbraba a todo hombre, venía a este mundo. En el mundo estaba, y el mundo por él fue hecho; pero el mundo no le conoció. A lo suyo vino, y los suyos no le recibieron.**

La luz vino al mundo en la persona de Cristo, pero los hombres la rechazaron porque prefirieron las tinieblas. De la misma manera, la Sabiduría, en nuestro pasaje, no se contenta con susurrar en la sombra, sino que se levanta en las plazas públicas, clama a las puertas de la ciudad, grita en las encrucijadas de los caminos, dice sus razones.

Como en Isaías 55:1-3: **¡Oh, todos los sedientos, venid a las aguas; y los que no tenéis dinero, venid, comprad y comed. Venid, comprad sin dinero y sin precio, vino y leche. ¿Por qué gastáis el dinero en lo que no es pan, y vuestro trabajo en lo que no sacia? Oídme atentamente, y comed del bien, y se deleitará vuestra alma con grosura. Inclinad vuestro oído, y venid a mí; oíd, y**

vivirá vuestra alma; y haré con vosotros pacto eterno, las misericordias firmes de David.

Sin embargo, a pesar de sus llamadas, los hombres han resistido, han apartado sus oídos, han ignorado sus advertencias. Entonces vendrá el tiempo en que, en su angustia, la buscarán desesperadamente, pero ella ya no responderá. Extenderán sus manos hacia ella, pero no la encontrarán. No sé si comprendemos plenamente estas palabras terribles: **Entonces me llamarán, y no responderé; me buscarán de mañana, y no me hallarán.**

Como en los días de Noé, cuando la gente se burlaba de él mientras construía el arca. Día tras día, Noé los llamaba a entrar en el arca para ser salvos, pero se rieron, ignoraron sus advertencias y continuaron con sus vidas como si nada fuera a pasar. Sin embargo, cuando las aguas comenzaron a subir, cubriendo sus casas y sus calles, ya era demasiado tarde. La puerta del arca estaba cerrada. Cerrada por Dios mismo. Sus risas se convirtieron en desesperación, y su indiferencia en tragedia.

¡Es exactamente lo mismo para quienes rechazan la sabiduría, para todos los que rechazan al Señor Jesucristo! Y es cierto que el versículo **Entonces me llamarán, y no responderé; me buscarán de mañana, y no me hallarán** puede parecer terrible, pero en realidad expresa una realidad profunda: ¡nuestras elecciones siempre tienen consecuencias! La Sabiduría no se regocija en nuestro sufrimiento, pero nos advierte que si persistimos en el extravío, sufriremos sus frutos.

Cristo, que es la sabiduría encarnada, nos advierte de la misma manera:

Rechazar la Sabiduría (Proverbios)	Rechazar a Cristo (Nuevo Testamento)	Consecuencias
Proverbios 1:29, <i>Por cuanto aborrecieron la sabiduría, y no escogieron el temor de Jehová</i>	Juan 3:19, <i>la luz vino al mundo, pero los hombres amaron más las tinieblas que la luz, porque sus obras eran malas</i>	Sufrimiento y extravío
Proverbios 1:31, <i>comerán del fruto de su camino, y se hartarán de sus propios consejos</i>	2 Tesalonicenses 1:9, <i>los cuales sufrirán pena de eterna perdición, excluidos de la</i>	Nuestras elecciones tienen frutos, temporales y a veces eternos

	<i>presencia del Señor y de la gloria de su poder</i>	
Proverbios 1:28, <i>Entonces me llamarán, y no responderé; me buscarán de mañana, y no me hallarán</i>	Mateo 7:23, <i>Nunca os conocí; apartaos de mí, hacedores de maldad</i>	Llegará un tiempo en que será demasiado tarde para responder

Dos elecciones, dos caminos:

Ignorar la voz de la sabiduría, ignorar a Jesucristo, y sufrir las consecuencias, como las hemos visto en este pasaje de Proverbios 1.

Escuchar y retener la voz de la Sabiduría para ponerla en práctica y obtener la promesa que se encuentra en el versículo 33: ***Mas el que me oyere, habitará confiadamente, y vivirá tranquilo, sin temor del mal.***